

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, sábado 3 de Mayo de 1902.

N.º 6.251

## SECCIÓN POLÍTICA

### Excitación

No fué la casa de Saboya llamada á reinar en Italia por la postrera voluntad de un rey imbécil. No costó al país su advenimiento la pérdida de todas las conquistas alcanzadas en Europa por un heroísmo secular. No se inició aquella dinastía con larga y sangrienta guerra, en que los hijos de la patria tomaron partido, no en servicio de la madre común, sino de las enemistades ajenas, según la hermosa expresión de Leopardi. No ligaron esos soberanos la política nacional á la servidumbre de los pactos de familia. No se perdió en sus manos un grande imperio y una gran leyenda. Nunca se han interpuesto, como insuperable obstáculo tradicional, en la corriente de las libertades públicas. Nunca han llamado al extranjero para que les ayudara á dominear á sus súbditos. Nunca el nombre de esa dinastía ha servido de bandera para ensangrentar y arruinar una y otra vez á la nación en la maldita contienda civil, efecto del duelo, siempre renovado, entre dos legitimidades rivales.

Lejos de eso, la casa de Saboya representa para la patria italiana el renacimiento de su antigua nacionalidad, el logro de una aspiración acariciada durante casi quince siglos. Ella emancipó la Lombardía, rescató á Venecia, libertó á Nápoles, recogió uno á uno los fragmentos dispersos de la patria y acabó por reintegrar en su unidad al organismo nacional, poniendo de nuevo en Roma su cabeza. Realizó á la vez el sueño de los gibelinos venciendo al Papa y el de los guelfos, acabando para siempre con la tiranía diez veces secular de los emperadores tentónicos. Logró, rescatando á Roma, lo que intentaran en vano, durante todo el curso de la Edad Media, Crescencio, Rienzi y Arnaldo de Brescia. Desterró de la tierra italiana los vestigios de la vieja dominación española, y completó, burlando el protectorado francés, la obra de Juan de Prócida y de los autores de las vísperas sicilianas. Todos los antiguos opresores de Italia fueron vencidos. El Austria, los Borbones hubieron de reconocer á la nueva Italia rediviva, resucitada. La protesta del catolicismo entero no fué parte á impedir la reivindicación de Roma. Y ese milagro de la historia, esa resurrección de un pueblo, fué la obra del soberano de un pequeño Estado, cobijado al pie de los Alpes, en un rincón de la Península, semejante á Portugal en extensión y población.

¿Han olvidado estos hechos los que reiteradamente proponen como modelo á los republicanos españoles la conducta de una parte de los republi-

canos de Italia? ¿O pretenden, contraviniendo todas las reglas de la lógica, que causas opuestas produzcan efectos idénticos? Así se asemeja nuestra situación á la de Italia, como Víctor Manuel II á Fernando VII, Sagasta á Cavour y D. Segis á Sanardelli. Si el pasado no bastase á demostrarlo, hartos lo patentizaría el presente. Mientras entre nosotros subsiste más estrecha que nunca la vieja alianza del trono y el altar, y una reacción hecha artificialmente desde el poder, que no engendra en el seno de la sociedad, nos hace retrogradar tres siglos, y los más avanzados de entre los dinásticos se allanan á esperar del Vaticano la venia para que el Estado pueda hacer uso de su soberanía, Italia, tras los desaciertos del reinado de Humberto y de la política del funesto de Crispi, aquejado de manía de grandezas, que pusieron en grave riesgo el acuerdo entre la dinastía y la nación, ve á su nuevo soberano poniéndose á la cabeza del movimiento progresivo, amparando en honda crisis á un gobierno radical, y menospreciando los clamores y alharacas del clericalismo impotente. Ni todo es en ello virtud. Un grande interés nacional, la posesión de Roma, separa por siempre y hace enemigos en Italia la tiara y la corona. No por eso es menos cierto que la dinastía, que ha sabido constituirse en órgano activo y eficaz de esa aspiración archiseular de la patria, merece de todo italiano, sean cuales fueren sus opiniones, si no incondicional adhesión, reverencia, admiración y gratitud.

¿Quiere Canalejas ver al monarca á quien sirve, escoltado, como el joven rey de Italia, por antiguos republicanos, precedido por demócratas ilustres, en medio de las aclamaciones frenéticas de un pueblo en delirio? Nada más fácil. Logre él que Inglaterra nos devuelva Gibraltar; que Portugal sacuda el yugo de los Braganzas, como Nápoles sacudió el de los Borbones, para reintegrarse en el seno de la común patria; que la diplomacia de los restauradores encuentre en Marruecos una compensación de nuestro imperio nacional perdido: que Sagasta desafíe como Zanardelli las iras del ultramontano, recabando, con la soberanía, la independencia y la dignidad del Estado; que una administración previsora, honrada y prudente restablezca el crédito y promueva la riqueza; que nuestro país tome puesto, por obra de su labor intelectual; entre las naciones civilizadas; que el despecho de un pretendiente desahuciado nunca amenace la paz pública; que España sea reconocida por Europa como un factor esencial en el concierto de las potencias que deciden de los destinos del mundo. Logre él todo eso y... veremos. Los republicanos de Italia no otorgaron su adhesión á la monarquía por efecto de promesas nunca

cumplidas ni de emperanzas siempre frustradas. Apoyaron á los Saboyas cuando los vieron hacer patria. Estas cosas no se dan á crédito. A bien que el ejemplo del propio Canalejas es elocuente y sugestivo. Republicano fué, y á la monarquía pasó para llevar á ella la savia y el jugo democráticos. Tras algunos años de prudente abstención, decidese al fin á entrar en el gobierno; lleno de ansias de democracia y de entusiasmos radicales. Quince días han pasado apenas, y hétele en su ministerio cautivo del clericalismo. ¿Es que Canalejas se aburre en su prisión y busca en nuestras filas compañeros de cautiverio?

¿No sería más razonable y más justa la excitación contraria? De existir la más remota probabilidad de que fueran atendidas nuestras palabras, nosotros diríamos á los monárquicos:

«Gran daño causasteis á la patria por vuestra obstinación en mantener lo existente. La República, proclamada á tiempo, nos habría salvado del desastre. Ella hubiera conjurado la insurrección de Cuba otorgando en momento oportuno la autonomía. Ella habría prevenido la insurrección de Filipinas aboliendo el despotismo del fraile. Sin guerras, sin ruina económica, sin clericalismo, iniciada la obra de nuestra redención moral y económica, esta España hoy moribunda, se hallaría en camino de ser una gran nación.

Nunca para el bien es tarde. Volved la vista á la España agonizante, apiadaos de este pobre pueblo. Sacrificad al bien común vuestras preferencias é intereses. España necesita para subsistir—todos sus políticos lo han reconocido—una revolución radicalísima, imposible bajo el régimen actual. España necesita dar la batalla decisiva á la reacción y librarse del clericalismo, y el régimen presente es reaccionario y clerical. España necesita para salvarse de hombres, y la monarquía solo puede ofrecerle un niño. España necesita librarse de esos políticos nefastos que, tras haberla llevado al abismo, tienen aún la audacia y la frescura de gobernarla, y esos políticos son los más fieles y adictos servidores de la dinastía.

¿Cuál es á vuestro juicio el destino histórico, la finalidad trascendente á que debe aplicarse la actividad nacional? ¿Reintegrar la unidad política de la Península Ibérica? Eso jamás podrá hacerlo la monarquía. ¿Intimar con nuestras hijas de Ultramar? Todas ellas son republicanas. ¿Buscar en el orden internacional nuestras alianzas naturales? Republicana es Francia, nuestra hermana de raza y espíritu. Todo la República lo hace factible. Toda la monarquía lo dificulta y embaraza. Vengan, pues, á la República cuantos en el campo monárquico amen de veras la libertad y sobrepongan el patriotismo á sus

sentimientos egoístas y á sus pasiones de sectarios. Procediendo así, seguirán el patriótico ejemplo, por ellos tantas veces invocado, de los republicanos de Italia».

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad.)

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

Madrid 1.º Mayo.

Cádiz.—Continúa la recluta de gente para Colombia. Las expediciones que se organizan tienen un carácter militar. El jefe reclutador es un marino retirado.

Málaga.—Ha comenzado la huelga de los albañiles, los cuales piden la jornada de ocho horas. Témesse que otros oficios la secunden. Se ha reconcentrado la guardia civil.

Valencia.—El primero de Mayo ha sido tranquilo. Se han reunido tres mitins socialistas de albañiles y obreros federados. Se han pronunciado discursos contra la burguesía y se ha abogado en todos por la jornada de 8 horas. Ahora se celebran veladas. El orden ha sido completo. Se ha trabajado en la mayoría de establecimientos y talleres.

Málaga.—La fiesta del trabajo ha transcurrido con tranquilidad. Esta capital presentaba el aspecto del Viernes Santo, pues todos los gremios asociados, cocheros y trabajadores han abandonado el trabajo, quedando varios vapores sin descargar hasta mañana. Solamente han trabajado los tipógrafos, los empleados de los tranvías y los obreros de la fábrica de tejidos de los señores Larios.

Por la tarde se ha celebrado un mitin en la Plaza de Toros, al que han asistido tres mil obreros.

—La fiesta del trabajo, es decir, el día de jolgorio que socialistas y libertarios de todos matices se han impuesto como acto de presencia del trabajo frente al capital, se ha celebrado en Madrid y en el resto de España, según las noticias que se tenían á la hora de cerrar esta conferencia, sin que haya habido que lamentar otros desmanes que algunos de palabra cometidos en mitins y reuniones; pero estos desmanes de lenguaje son inherentes á aquellos actos y suelen dejar poca huella en los mismos que los aplauden.

En algunas poblaciones los obreros han recorrido las calles á los acordes de músicas y ostentando estandartes y banderas.

En Madrid lo más pintoresco de la fiesta ha estado en la Pradera del Corregidor, donde los proletarios con sus familias han merendado, entre-gándose á todo género de esparcimientos.

Ciudad Real.—En Almadén se ha celebrado un mitin en la Plaza de Toros, que estaba llena de mineros, los cuales han abandonado unánimemente el trabajo. Ha hablado el señor Lerroux, pronunciando las frases de costumbre. Después se ha celebrado un banquete, en el que una música ha tocado la Marsellesa.

Mañana se celebrará un mitin en Manzanares.

París 1.º Mayo.

—Copenhague.—Comunican desde Eydthuhnen, con fecha 30 de abril, al «Journal Politiken», que la población obrera se ha sublevado en el territorio comprendido entre Moscou y Wladimir; se han sostenido varios combates, han resultado gran número de muertos y heridos pertenecientes á un regimiento de huanos y el coronel Morosof ha rehusado marchar contra los obreros.

Dícese que el asesino del ministro del Interior, M. Sipiagnine, ha sido ya juzgado y fusilado.

—M. Brisson, que resultó con insuficiente número de votos para ser elegido diputado por el distrito décimo de París, ha aceptado el ofrecimiento del Comité de la federación radical del distrito del Drome de presentarle en dicho distrito, donde todos los candidatos republicanos se retirarán para dejarle el campo completamente libre.

—Lille.—La huelga motivada por la fiesta del 1.º de mayo ha sido insignificante. Una comisión obrera ha ido á la alcaldía y á la prefectura con objeto de presentar un mensaje en el que se consignan las reclamaciones obreras. No ha ocurrido incidente alguno.

—Londres.—Es el día 16 y no el 25 del corriente el señalado para la reunión magna que deben celebrar los jefes boers en Verceniguig, y después de haber acordado las condiciones de la capitulación que estarían dispuestos á aceptar, irán á Pretoria para arreglar definitivamente esta cuestión con lord Kitchener.

Utrecht.—Ha sido terminantemente desmentido el rumor de que mister Kruger había recibido por la vía de Lorenzo Marquez una comunicación, en la que se decía que los jefes boers habían desechado las condiciones de paz.

Londres.—M. Balfour ha declarado en la Cámara de los comunes que el gobierno no tiene en la actualidad noticia alguna relativa á las negociaciones de paz que pueda ser comunicada.

También ha dicho que el gobierno tiene conocimiento de las combinaciones referentes á las líneas marítimas del Atlántico, pero que sus informes son confidenciales y por tanto no podía hacer ninguna declaración acerca del acuerdo propuesto.

Tanger.—El Sultán ha notificado á las potencias que en vista de la abundancia de la cosecha había dispuesto reducir en una tercera parte el derecho de exportación sobre el trigo para el año corriente.

Viena.—El «News Wiener Tagblatt» publica unas declaraciones de M. Waldeck-Rousseau, quien interrogado por M. Manuel Aréne acerca de su propósito de retirarse, dijo que era cierto que hubiera continuado en el poder si el resultado de las elecciones hubiese sido de carácter dudoso, porque entonces habría sido necesario continuar la lucha; pero felizmente semejante necesidad ha desaparecido, el

ataque del enemigo ha sido rechazado y M. Waldeck-Rousseau se encuentra en mayor libertad respecto de las resoluciones que pueda adoptar.

Londres.—La Cámara de los comunes, que ha permanecido reunida hasta las 5 y 40 minutos de la mañana, solo ha votado los primeros artículos de su Reglamento que son los menos importantes y han sido combatidos palabra por palabra por los irlandeses y la oposición, por lo que será indispensable aplazar para la legislatura de otoño la discusión de los artículos más importantes que se refieren á la expulsión de los diputados.

—Telegrafian al «Temps» desde Saigon que se han recibido noticias alarmantes de Laos. Parece que han estallado desórdenes cerca del Mekong, que desde algunos días están cortadas las comunicaciones entre Savannaké y el Norte en dirección á Vien-Tian y que habiendo el gobierno siamés enviado allí numerosas tropas, el ministro de Francia ha hecho algunas observaciones, añadiendo que también han surgido serias dificultades en Battambang y que continúan los desórdenes en la península de Malaca.

—Francfort.—Según se dice en un telegrama de San Petersburgo dirigido á la «Gaceta de Francfort», el teniente coronel Grimm será probablemente condenado á 8 ó 9 años de reclusión en un castillo, añadiendo que el referido teniente coronel vendió los planos de varias plazas fuertes al Austria por mediación de una señora, que un día olvidó un saco de noche en un vagón y al ver su agitación despertó tales sospechas, que se abrió el referido saco de noche y entonces se descubrió la traición del teniente coronel Grimm.

Haiti.—La revolución ha hecho rápidos progresos en Santo Domingo. La capital será atacada mañana. Puerto Plata ha recibido refuerzos. El gobierno de Haiti ha mandado armas y municiones al presidente Jimenez. La situación es muy grave.

Cabo Haitiano.—El general Barcia que era el único que se mantenía fiel al gobierno, se ha visto obligado á abandonar á Monte-Cristo para refugiarse en Puerto Plata. El presidente de la república, señor Jimenez, se resistió en la capital y en Puerto Plata.

Londres.—El rumor según el cual la Gran Bretaña tiene ciertas miras respecto de la Cirenáica carece de fundamento, pues la política de Inglaterra, así hoy como anteriormente, tiene por objeto mantener el statu quo en el Mediterráneo.

Pretoria.—La princesa Radzivil ha sido condenada á dos años de prisión por falsificación de documentos.

Pretoria.—Dícese que los delegados boers visitan con actividad á los combatientes bughers, conferenciando con ellos acerca de cuanto concierne á una capitulación. Botha, Delarey, Schalkburger, Lucas Meyer, Reitz, Steijn y Dewuet recorren los diversos distritos y celebran mitins. La reunión magna se verificará el 25 de Mayo en Vereeniging, donde se discutirán definitivamente las condiciones de la capitulación.

—El corresponsal del «Daily Telegraph» en Nueva York telegrafía que aumenta la emoción causada por las acusaciones que se hacen contra los oficiales del ejército de Filipinas.

Los periódicos dicen que á la pregunta que dirigió un visitante al presidente Roosevelt de si los Estados Unidos hacían una guerra cristiana á los filipinos, contestó el presidente: «Toda guerra es contraria á los principios cristianos, pero es un mal necesario cuando se emplea con un fin determinado y por lo mismo debe causarse el menor mal posible á los no combatientes, quienes sin embargo, es inevitable que sufran. No condono, por lo

tanto, desde luego á los soldados; estoy, sí, resuelto á enterarme de toda la verdad.»

Londres.—Telegrafian al «Times» desde Tokio que España, Rusia, Italia, Austria, Estados Unidos, Holanda y Portugal se niegan á someter á un arbitraje la cuestión relativa al impuesto territorial sobre las legaciones y que Alemania se muestra vacilante.

Filadelfia.—A consecuencia de una desgracia sufrida por un empleado de una fabrica de tabacos, se produjo un pánico entre las mujeres que trabajaban en la misma, creyendo que se trataba de un incendio, y la mayoría corrieron hácia las puertas de salida, estrujándose en ellas, y algunas se arrojaron por las ventanas, resultando 7 mujeres muertas y 23 heridas, de las cuales 3 se encuentran en estado gravísimo.

## Meetings republicanos

En Ciudad Real

Comunican de Ciudad Real que anoche se celebró un meeting republicano en el teatro de la calle de Alarcón.

El local estaba llenísimo, figurando una muy nutrida representación del bello sexo.

Abierta la sesión por el presidente señor Munizo, el señor García López hizo la presentación de los Sres. Lerroux, Soriano y Fuentes, pronunciando un discurso en que combatió el clericalismo y el capital.

El Sr. Fuentes habló después en el mismo sentido siendo muy aplaudido.

El Sr. Soriano comparó la misión que tienen ellos con la hidalga misión de don Quijote.

Hizo una crítica despiadada de la monarquía, del clericalismo, del caciquismo y del capital en párrafos elocuentes que arrancaron generales aplausos de los concurrentes.

El Sr. Lerroux pronunció un discurso notable.

Diciendo que ellos han recogido la bandera de la revolución y la República que estaba abandonada y cuyo triunfo es la moralidad y la justicia.

También el discurso del Sr. Lerroux fué muy aplaudido.

Terminado el acto dichos señores salieron para Almadén.

En Almadén

Dicen de Almadén que en el meeting republicano que se celebró en dicha población el entusiasmo rayó en delirio. Se cantó la «Marsellesa» y bajo la impresión de los acordes de ésta el Sr. Fuentes manifestó la dolorosa impresión que le había producido la vista de la miseria de los obreros de Almadén.

Añadió que las revoluciones políticas en nada han mejorado la suerte de los obreros.

Es mentira—dijo—el lema de la Revolución francesa: la igualdad no existe, la fraternidad es una farsa, la libertad otra mentira.

Hay que luchar, pues, contra el capital sin tregua.

Al levantarse el Sr. Lerroux la concurrencia le saludó con aplausos.

Pronuncia un discurso explicando los propósitos y el origen de la Federación republicana.

Combatió todos los fanatismos.

El Sr. Rodrigo Soriano dijo que debía molestarle hablar en una plaza de toros; pero lo hacía con gusto porque si en los círculos romanos se engrandeció el cristianismo naciente, tal vez de los círculos taurinos salga la regeneración de España.

Afirmó que la fórmula del progreso es la República.

Debemos hacer presente á nuestros correligionarios y demás electores de la Sección 3.ª (Teatro), que estén conformes en votar la candidatura republicana en la votación de concejales que ha de celebrarse el domingo próximo, que aquella la componen nuestros estimados amigos

D. Juan Tomás Vidal Palliser

Y

D. Francisco León Coranti

\*\*

Debemos hacer presente á cuantos quieran favorecer con sus votos los dos amigos antes citados, y que por olvido involuntario no hubiesen recibido la correspondiente candidatura que contiene sus nombres, las encontrarán en las inmediaciones donde se halla establecido el colegio electoral, en el que habrá un comisionado que tendrá á su cargo este servicio.

## Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 2 de Mayo

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde Don Juan Victory Taltavull con asistencia de los concejales señores Mercadal, Barceló, Pons Sitges, Rodríguez, Ponssetí, Orfila, Bosch, Villalonga, Seguí Mascaró, Pons Mascaró, Tudurí, Olives y Blanc.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana una instancia de Miguel Pons y Pons en la que solicita autorización para ensanchar una puerta y abrir una ventana en la fachada de la casa n.º 77 de la calle de Cifuentes.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D.ª Rafaela Cardona García se acordó autorizarla para que reedifique la fachada de la casa n.º 46 de la plaza de la Esplanada, sujetándose á la alineación que señalará el señor Teniente de Alcalde del distrito y maestro de obras municipales.

De conformidad con lo informado por el Sr. Regidor Síndico en la ampliación del expediente instruido por José Olives Pons n.º 39 del sorteo del corriente año para eximirse del servicio militar como hijo único de viuda pobre, se acordó declarar suficiente para justificar la ausencia de su padre Pedro Olives Mercadal en ignorado paradero por más de diez años.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de conducción de cadáveres á los cementerios públicos desde 1.º Julio de 1902 á igual día de 1917.

Se aprobaron definitivamente los padrones de prestación personal y de rótulos anunciadores correspondientes al actual año, y se acordó proceder desde luego á la cobranza del impuesto municipal establecido.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una comunicación de la Alcaldía de Sitges en la que invita á esta Corporación para que contribuya al monumento que se trata de levantar en aquella villa para perpetuar la memoria del eminente Doctor D. Bartolomé Robert.

Se acordó pase á informe de la misma Comisión una comunicación del Oficial de la Secretaría del Senado



D. Francisco Casares en la que interesa se adquieran algunos ejemplares de la obra «El Senado en los asuntos financieros», de que es autor.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes

Se dió cuenta de una instancia de varios padres de alumnos del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad en la que proponen medios para que esta Corporación pueda continuar sosteniendo dicho establecimiento sin gravar el presupuesto municipal con aumentos en la consignación destinada á este objeto; y después de detenida discusión se acordó quede pendiente de resolución para la sesión próxima.

Se aprobaron varias cuentas de obras que se practican por administración.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

En uno de los números del periódico de á mediados del mes pasado, nos ocupamos de que varios particulares trataban de hacer proposiciones á «La Marítima» para fletar uno de sus vapores. El objeto de la proposición era con el fin de organizar un viaje de recreo á la ciudad de los Condes para últimos del presente mes, en cuya fecha coincide la festividad del *Corpus Christi*, que allí se acostumbra solemnizar con desusados festejos.

Si bien la idea aquella ha tomado cuerpo, no ha sido en el sentido expuesto al principio, pues la Junta de nuestra sociedad de vapores si ha accedido á que se realice el viaje de recreo, ha acordado ser ella quien por su cuenta lo lleve á cabo, introduciendo un descuento de 50 por ciento de los precios de la actual tarifa de pasajes establecida en los viajes directos.

De modo que el viaje á Barcelona para la indicada fecha parece estar ya convenido, siendo de esperar que dada la facilidad en la travesía directa que solo dura unas trece horas, y los precios de pasajes reducidos á la mitad de los ordinarios, que el número de expedicionarios sean muchos ya que también la estación del verano se hallará bastante adelantada.

La Alcaldía de esta ciudad publica un anuncio en los diarios locales, señalando las horas de dos á cinco de la tarde para que estos vecinos puedan proveerse de las nuevas cédulas personales del corriente año. No comprendemos por qué á un servicio de tanta importancia como es la expedición de cédulas, se le pongan cortapisas dificultando el poder sacarlas cuando les convenga á los interesados.

Medítelo pues el Sr. Victory, y disponga que la recaudación de aquellas esté abierta durante todo el día, en la seguridad que de hacerlo así, contribuirá á que sea mucho mayor el número de las que se expendan, que si solamente se han de despachar las tres horas de la tarde que se ha servido indicar.

La Junta administrativa de la Sociedad de Socorros á obreros enfermos agregada al casino «Unión Republicana», se reunirá mañana á las 15 para examen de cuentas del finido mes de Abril, y en caso de conformidad proceder á su aprobación.

Por el correo de hoy hemos recibido de la Cámara agrícola de Madrid y Asociación de Agricultores de España, una circular en la que se nos participa haber acordado celebrar en el mes actual un Congreso de Agricultores y un concurso de publicaciones periódicas de carácter agrícola. Las discusiones que habrán de ajustarse en el referido Congreso son las siguientes:

1.º «Langosta y filoxera».—«Medios de procurar su extinción, evitar su desarrollo ó disminuir, en todo caso, sus efectos».—«Procedimientos legales que conviene adoptar para conseguir estos fines».

2.º «El obrero agrícola en España».—«Su estado actual».—«Medios de ponerle en situación de satisfacer sus legítimas aspiraciones, armonizando los intereses del capital y del trabajo».

3.º «Nuestro comercio con la América latina».—«Modos de fomentarlo».—«Producciones agrícolas españolas de mayor interés en aquellos mercados».

Nos ha manifestado uno de los señores que forma parte de la Comisión administrativa, que la candidatura que con el carácter de antiarbitrista presentan para la elección de mañana en la Sección 3.ª la componen únicamente:

- D. Antonio Vinent Victory,
- » Pascual José Hernandez,
- » Antonio Tudury Monjo.

Además de la función dramática que se prepara en el casino «Unión Republicana» para mañana por la noche á cargo de varios aventajados aficionados, en uno de los intermedios el joven baritimo Sr. Barceló cantará la romanza *¡Ella se fué!*, en obsequio á los socios y familias concurrentes.

La función promete verse concurrida dado el número de suscriptos con que se cuenta.

MES DE ABRIL		REGISTRO CIVIL
Matrimonios . . . . .		9
Nacimientos		
Varones. 14		
Hembras. 13		
		27
Defunciones		
Varones. 18		
Hembras. 12		
		30
<i>Por edades</i>		
Menores de 1 año.		9
Hasta 10 años.		0
Idem 20 »		3
Id. 30 »		3
Id. 40 »		0
Id. 50 »		1
Mayores de 50 »		14
		30

SECCIÓN LIBRE

Instrucción é impuestos

I

Se ha echado á volar la especie de que el Instituto de 2.ª enseñanza mas bien daña que favorece á la clase obrera; y como yo, por suerte ó por desgracia, pertenezco al número de los *quijotes* que profesan amor á la enseñanza y á la clase obrera, salgo á la

palestra, para convencer, si estoy en lo cierto; para que me convenzan, si voy equivocado.

Se ha dicho—creo que por el inolvidable Pi Margall—que nuestra mejora ante el progreso es un problema de educación. Otros creen que al proletario, antes que instrucción hay que darle de comer. Si pudiera tener yo opinión propia sobre materia de tanta trascendencia, diría que son correlativos, paralelos, recíprocos los problemas educativo y económico. El pueblo no se instruirá mientras no coma; pero no comerá mientras no se instruya.

¿El Instituto de Mahón es hoy un centro educativo para la clase obrera? Faltaría yo á la verdad si contestase afirmativamente. El Instituto de Mahón, salvo no abundantes excepciones, de nada ha servido hasta ahora para la clase obrera: hemos mantenido, en perjuicio de la misma burguesía, una fábrica económica de hacer bachilleres. ¿Culpa de ello? *Entre todos la matamos...* y laboremos todos para que la historia patria nos perdone, haciendo que nuestros descendientes gocen del beneficio que hasta la fecha no se ha sabido, ó no se ha querido aprovechar.

¿Hay quien ponga en tela de juicio que el Instituto, bien montado y bien dotado, sería un verdadero centro educativo para todas las clases sociales de Menorca, sin exclusión de la proletaria? Si alguien lo duda, discutamos.

Ya sé yo que lo mejor es enemigo de lo bueno: pero en materia de educación, mi cerebro no admite gradaciones. O nos resignamos bestialmente los españoles, y dentro de España los menorquines, al papel de analfabetos que nos adjudica el mundo civilizado, ó no nos paremos en sacrificios cuando de la educación de las generaciones sucesivas se trate, ya que la nuestra no tiene compostura.

Venga la plantilla completa, cobren los catedráticos como se merece quien tiene la obligación de ejercer el más sublime de los sacerdocios, dése la extensión universitaria á los obreros por conferencias nocturnas, conforme está mandado, y veremos entonces prácticamente si ó no sirve el Instituto para coadyuvar á la santa redención del proletariado.

Oigo quien exclama: ¡Ese hombre se propone que dejemos exhaustas las arcas municipales! ¿Cómo pagaremos los intereses de nuestra deuda legítima? ¿Por donde podremos realizar el poético ensueño antiarbitrista de abolir la segunda tarifa y remitir bien facturados al infierno los impuestos municipales contra propietarios y tenderos?

Pero señores burgueses—entre los cuales me cuento—hablemos claro: ¿Por ventura el obrero cobra intereses de la deuda? ¿acaso posee tiendas ó casas afectadas por los arbitrios? ¿Se ha realizado el milagro de que coma capones y gallinas y demás artículos comprendidos en la segunda tarifa?

No predico doctrinas disolventes. Las deudas de la sociedad, así como del individuo, no gozan todas de igual preferencia. Y el deber que tiene el municipio de atender, hasta el colmo del sacrificio, á la educación de sus hijos, tan imperativo es que su postergación constituiría un crimen de lesa humanidad.

¿Pueden querer mis queridos amigos del Ayuntamiento que la educa-

ción de nuestros descendientes quede, por necesidad, confiada á quienes por haber renunciado á la dignidad de hombres, no pueden procrear ciudadanos?

Si el Ayuntamiento se propone, como no lo dudo, favorecer al obrero dándole pan al propio tiempo que instrucción, ancho campo tiene abierto en la palpitante cuan generosa iniciativa para la abolición del impuesto de consumos.

Responda á la excitación del Gobierno, como Mahón sabe responder cuando sacude su funesta pasividad, y corónense de inmaculada gloria nuestros buenos ediles salvando el Instituto y coadyuvando al sepelio del odioso impuesto de consumos.

PEDRO BALLESTER.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 1'10

Las autoridades civiles de Andalucía vigilan ante el temor de una huelga que se dice prepara la clase obrera.

Témese también que se declaren en huelga todos los empleados y mozos de los ferrocarriles. El Gobierno gestiona para conjurar el conflicto.

Madrid 3, 2'40

La fiesta nacional se ha visto animadísima, habiendo contribuido á que la concurrencia fuese en mayor número que otras veces, el día espléndido que se ha disfrutado. La ceremonia se ha circunscrito en las correspondientes misas, al obelisco y demás de costumbre.

Madrid 3, 4'20.

Se han recibido noticias de Barcelona diciendo que los orfeonistas que componen la sociedad coral de Clavé, vendrán á Madrid para asistir á las fiestas de la coronación.

Madrid 3, 10'15.

Telegrafían de Barcelona que han sido detenidos por las autoridades de aquella capital, dos sujetos que repartían proclamas anarquistas en los cuarteles.

Madrid 3, 11'40.

Barcelona.—Un numeroso grupo de obreros llevaron en manifestación varias coronas, que luego fueron á depositar en las tumbas de los fusilados en Monjuich.

Madrid 3, 12'10.

El diario «El País» publica en su edición de ayer un telegrama de su director Sr. Fuentes y del diputado por Valencia Rodrigo Soriano, en el que se injuria á Portas.

Cotización Oficial

Madrid 1.º Mayo á las 16.	
4 º interior . . . . .	72'10
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 p% . . . . .	00'00
Id. 5 por 100 . . . . .	93'90
Cubas 1886 . . . . .	00'00
— 1890 . . . . .	00'00
Banco España . . . . .	477'00
Tabacalera . . . . .	397'50
Paris á la vista . . . . .	36'60 á 36'55
Londres id. . . . .	00'00 á 00'00

# ANUNCIOS

## SECCION POLITICA

### Ayuntamiento de Mahón

#### CEDULAS PERSONALES

Desde el día de hoy, queda abierta la expedición de cédulas personales correspondientes al actual año de 1902, en la calle de la Infanta n.º 7 desde las dos hasta las cinco de la tarde, cuyo servicio tiene a su cargo el Recaudador de este Ayuntamiento, D. Juan Monjo Hernández.

Según dispone el art. 1.º del Reglamento del impuesto, vienen obligados a adquirir dicho documento todos los españoles y extranjeros de ambos sexos mayores de 14 años.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 30 de Abril de 1902.—El Alcalde Juan Victory.

Instruido expediente para acreditar la exención que le ha resultado al mozo del alistamiento de esta ciudad en el corriente año José Olives Pons número 39 del sorteo en concepto de hijo único de viuda pobre por ignorarse el paradero de su padre, Pedro Olives Mercadal que se ausentó de esta ciudad hace más de diez años, se anuncia al público a los efectos del artículo 69 del Reglamento para la ejecución de la Ley de Reclutamiento de 21 de Agosto de 1896, a fin de que en el plazo de veinte días desde la publicación de este edicto puedan hacerse las reclamaciones a que haya lugar en pró ó en contra de dicha alegación.

Mahón 3 Mayo de 1902.—El Alcalde Presidente.—Juan Victory.

El día cuatro de Junio próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para conducción de cadáveres a los Cementerios públicos de este término municipal desde 1.º Julio de 1902 a igual día de 1917 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ochenta por ciento de los ingresos que tendrá derecho a percibir el contratista y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de docientas pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Francisco Fábregues, imp.

Las proposiciones se harán en papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón 3 de Mayo de 1902.—El Alcalde Presidente.—Juan Victory.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de conducción de cadáveres a los Cementerios de este término municipal desde 1.º de Julio de 1902 a igual día de 1917, ofrece prestar dicho servicio con entera sujeción a aquellas por la cantidad de .... (en letras) tanto por ciento de los ingresos.

(Fecha y firma del proponente)

### El Comandante Militar de

Marina de la Provincia de Menorca y Capitán del Puerto de Mahón, etcétera etc.

Hago saber: Que estando vacante una plaza de Práctico de número en este puerto, la cual debe cubrirse por oposición con arreglo a la Real Orden del 11 de Marzo de 1886 en su punto 4.º se anuncia por el presente dicha vacante para que puedan solicitarla los que deseen obtenerla, en la inteligencia de que las oposiciones tendrán lugar en esta Comandancia de Marina el día 9 de Junio próximo.

Los solicitantes podrán enterarse personalmente en dicha Dependencia de los documentos que deben acompañar a su instancia y de las materias sobre que versarán las oposiciones.

Mahón 1.º de Mayo 1902.—Emilio Guita, t.

#### Sociedad Cooperativa

### EL PORVENIR DEL OBRERO

Se participa a todos los inscritos para la institución de una Cooperativa de Consumos, que en Junta general extraordinaria celebrada el 20 del actual, acordó fijarles el plazo de 15 días a partir del de hoy, para que designen una Junta que venga a hacerse cargo de la parte de capital en metálico que les corresponda; dando conocimiento a esta Directiva tan luego la hayan nombrado.

Si transcurrido el plazo señalado no hubiesen cumplimentado el indicado acuerdo, la Junta general resolverá lo que crea más acertado.

Mahón 23 Abril de 1902.—P. A. de la J. D.—M. Ribé, Srio.

Francisco Fábregues, imp.

## D. Francisco Seguí Huguet

PROFESOR DE ACORDEON

DA LECCIONES A DOMICILIO Y EN SU CASA

Cifuentes, núm. 17.

## CHOCOLATE AMATLLER

Nuevas clases especiales elaboradas con solo cacao, azúcar, canela ó vainilla, a los precios de 1,50 y 2 pesetas libra de 400 gramos.

Se vende en las principales tiendas de esta Ciudad. REPRESENTANTES EN MENORCA: Sres. HUGUET y MASPOCH, Anden de Poniente 6, MAHÓN.

## Arca de Noé

### CHOCOLATERÍA de P. PONS Y SEGUI

Calle Hannover, 7

Chocolates superiores y legítimos sin mezcla de ninguna clase fabricados en dicho establecimiento a los precios siguientes:

Con canela a Ptas. 1,00; 1,15; 1,25 y 1,50 libra.  
Y sin canela a Ptas. 1,00; 1,15; 1,25; 1,50; 1,75; 2,00 y 2,50 libra.

Arca de Noé -7, Hannover. 7--Mahón

## El amparo del agricultor

Sociedad Anónima de Seguros a prima fija  
contra incendios, contra el pedrisco y contra los accidentes

y muerte del ganado

CONSTITUIDA CONFORME LAS LEYES VIGENTES

Capital elevable a 1.000.000 de Pesetas

Dirección General: Calle de la Princesa, 52-Barcelona

Sub-dirección en Madrid: Calle de Preciados, 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certitud de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura.

Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo; pero, no obstante; nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecarán de indiferentes.

No queremos realizar nuestra Compañía valiéndonos de nombres para señalar su importancia.

Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita a declarar que siempre sabrá corresponder a la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar es acreedora a la misma.

La mejor recomendación es la propaganda hecha por sus mismos asegurados. Dirijirse a la Delegación general de la C.ª calle Cos de Gracia, número 48.—MAHÓN.

Subdelegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.

Agentes en todos los pueblos de la provincia.

## Piano manubrio

Se cedería uno en muy buenas condiciones por un precio módico. Calle del Arco núm. 16.

En la misma casa se encontrará un gran surtido de estampas, mapas, anteojos y hules, lo propio que una inmensa variedad de sombrillas que se acaba de recibir.

Todo lo cual se vende a un precio módico.

## Carpinteros

Para ocupación permanente se necesita un buen oficial carpintero en la fábrica de aserrar, Andén de Poniente núm. 57.